

## A modo de presentación

# La geografía frente a la amplitud y riqueza del abordaje de la realidad espacial y territorial

GABRIEL FERNANDO CASTELAO

Estimados lectores, nos encontramos ante la publicación de un nuevo número de la Revista *Locale*, dotado de aportes científicos de los más variados temas y con una diversidad de métodos y enfoques que resalta la amplitud y riqueza de la ciencia geográfica en el abordaje de la realidad espacial y territorial. La siguiente entrega de la Revista *Locale* cuenta con cinco artículos que se detallan a continuación.

Abre el número el artículo de Facundo Iglesias, titulado “Estanislao Zeballos y la valorización simbólica de la naturaleza en la conformación del Estado Nación argentino a fines del siglo XIX. Un Estado de la cuestión desde la Ecología Política”. Este aborda, en un primer avance, el análisis de la construcción discursiva del escritor, jurista y funcionario argentino, poniendo en cuestión su desempeño al frente del Instituto Geográfico Argentino y el Ministerio de Relaciones Exteriores de la Nación. El autor hace un revisionismo científico desde la Ecología política ampliando el debate y revalorizando prácticas culturales por fuera del paradigma sobre el que se cimentó la conformación del Estado Nación a fines del siglo XIX.

A continuación, el artículo “En busca de una Geografía de novelas. La (re) construcción espacial en las propuestas de Franco Moretti y Pascale Casanova” de Juan Cruz Margueliche realiza un análisis de miradas literarias en relación con la configuración del espacio tomando como base obras de Franco Moretti y Pascale Casanova con un abordaje comparativo y confrontativo. En dicho trabajo se busca rescatar postulados sobre el rol de la literatura y la geografía encontrando en ambas obras respuestas distintivas y complementarias.

En tercer lugar, “Venezolanos en Argentina: características de un flujo migratorio reciente y un espacio en construcción” de Rosa Fittipaldi, Germán Adaro y Patricia De Cero, trata acerca de una tipología particular y compleja de movilidad poblacional como producto de una

profunda crisis política y económica imperante en nuestro hermano país de Venezuela. En ese marco se analizan las características y especificidades de dicho flujo migratorio hacia la ciudad de Bahía Blanca recurriendo a un estudio de caso, y con una metodología mixta cuali-cuantitativa, dotada de información obtenida de diversas fuentes que incluye la vivencia personal desde una perspectiva situada. La investigación, en proceso, apunta a mostrar de manera general el comportamiento de la migración y las principales características de la población migrante.

Por otro lado, el artículo titulado “La región de la maquinaria agrícola en la Argentina reciente. Desafíos frente a la selectividad y fragmentación durante el siglo XXI”, de Martín Seval, focaliza su atención en analizar la construcción regional impulsada por la producción de maquinarias agrícolas y la estrategia de desarrollo del Estado nacional argentino para impulsar la construcción de regiones productivas. En dicho marco se identifican las fortalezas y debilidades de la territorialización y se deja visualizar una situación precaria dotada de una serie de dificultades que el autor pone en consideración.

Finalmente, el artículo “El uso del suelo y el recurso escaso del agua: un caso de estudio en la periferia rural de Chile” de Eduardo Jaime Muñoz busca conocer y analizar el uso del espacio territorial en la comuna de Monte Patria, provincia de Limarí, en la Región de Coquimbo, Chile. El autor recurre a una metodología basada en trabajos de campo, tomas de fotografías, confección de mapas y realización de entrevistas a los lugareños en el afán de realizar un aporte que permita a la población residente orientar las políticas de desarrollo de la zona en una gestión que sea más productiva en el marco del desarrollo sostenible. En ese marco se plantea la necesidad de un trabajo colaborativo entre comunidad, institución pública y privada con miras a mejorar la gestión del territorio en los espacios rurales de la región aquí considerada.

A modo de cierre, el presente número de Revista *Locale* presenta dos reseñas. La reseña de Leticia Manassero sobre el Ciclo “Reseñas geográficas. Debates, perspectivas y reflexiones de la geografía local en el contexto global” y la reseña de María Belén Williner y Lautaro Méndez sobre el libro “Geografía de Santa Fe: transformaciones recientes del territorio provincial” compilado por Oscar Lossio y Gustavo Peretti. De esta forma, Revista *Locale* presenta su quinto número en un año particular, atravesado por una coyuntura que pone en valor el encuentro, por lo que queremos agradecer a quienes hicieron posible esta nueva publicación.